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约法三章，李克强表示本届政府财政供养人员只减不增

担任公职就要断掉发财念想
“未来财政保持高速增长的收入态势不大可能了，但是民生支出是刚性

的，不能减，只能增，那就需要削减政府开支。”

——— 李克强总理在回答记者关于反腐败方面的问题时指出，财政增长速度

放缓，但民生支出却需继续增加。

新加坡《联合早报》记者：这次国家机
构改革和职能转变方案引起高度关注，请
问李总理，这次改革是不是您理想的方
案？怎样达到简政放权和转变政府职能的
目标？

李克强：你谈到理想，凡事想要做
成的话，总是要在理想和现实之间作出

可能的选择。这次改革方案核
心是转变政府职能，当然也是
简政放权。如果说机构改革是
政府内部权力的优化配置，那
么转变职能则是厘清和理顺
政府与市场、与社会之间的关

系。说白了，就是市场能办的，多放给市
场；社会可以做好的，就交给社会。政府
管住、管好它应该管的事。

机构改革不易，转变职能更难，因
为它更深刻。我在地方调研的时候，常
听到这样的抱怨，办个事、创个业要盖
几十个公章，群众说恼火得很。这既影
响了效率，也容易有腐败或者叫寻租行
为，损害了政府的形象。所以必须从改
革行政审批制度入手来转变政府职能。
现在国务院各部门行政审批事项还有
1700多项，本届政府下决心要再削减三
分之一以上。

不是说政府有错位的问题吗？那就
把错装在政府身上的手换成市场的手。
这是削权，是自我革命，会很痛，甚至有
割腕的感觉，但这是发展的需要，是人
民的愿望。我们要有壮士断腕的决心，
言出必行，说到做到，决不明放暗不放，
避重就轻，更不能搞变相游戏。

中央人民广播电台记者：最近一段
时期，一些地方接连曝光腐败案件，我
们想问一下总理，新一届政府将会采取
哪些具体的措施，让人民对反腐败更有
信心？

李克强：腐败和我们政府的性质水火
不容，政府反腐的决心和意志坚定不移。

为政清廉应该先从自己做起，
己正才能正人，这是古训也是
真理。所谓“为官发财，应当两
道”。既然担任了公职，就要断
掉发财的念想。我们愿意接受
全社会和媒体的监督。

我们要建立和完善不能贪、不敢贪的
反腐机制，让腐败行为、腐败分子依法受
到严惩，绝不手软。更重要的是，要让权力
在公开透明的环境中运行，使人民能够更
充分有效地监督，给权力涂上防腐剂，只
能为公，不能私用。

我们还要用简朴的政府来取信于
民，造福人民。要让人民过上好日子，政
府就要过紧日子。前一段我收到财政报
告，1-2月份，中央财政的收入增幅只有
1 . 6%，可以推想，未来财政保持高速增
长的收入态势不大可能了，但是民生支
出是刚性的，不能减，只能增，那就需要
削减政府开支。

这里我们也约法三章，本届政府
内，一是政府性的楼堂馆所不得新建；
二是财政供养的人员只减不增；三是公
费接待、公费出国、公费购车只减不增。
这三条中央政府要带头做起，一级做给
一级看。

法国《费加罗报》记者：在中国政府
保持经济增长的同时，能否同时解决环
境污染、食品安全等一系列问题？中国的
公众和舆论是否可以更多地监督政府在
这方面的措施？

李克强：要打造中国经济的升级版，
就包括在发展中要让人民呼吸洁净的空

气，饮用安全的水，食用放心
食品。对环保、食品安全这一
长期积累形成的问题，我们要
下更大的决心，以更大的作为
进行治理。特别是对重点地
区，已经查明的人为因素要限

期治理，对于水污染、土地污染的状况，
要摸清底数，进行坚决整治。至于食品安
全，那可以说是天大的事，直接关系到人
们的生活质量和身体健康。政府应该对
假冒伪劣和黑心食品坚决查处，让不法
分子付出昂贵的代价。

我还担心的是，粗放的发展方式能不
能加快得到转变。我曾经说过，绿水青山贫
穷落后不行，但殷实富裕环境恶化也不行。
一是不能再欠新账，包括提高环保的门槛；
二是加快还旧账，包括淘汰落后产能等。政
府应当铁腕执法、铁面问责。

我们不能以牺牲环境来换取人民并不
满意的增长，所以不论是污染的状况、食品
问题，还是治理和处置的效果，都要公开透
明，让公众、媒体加以监督，这也形成一种
倒逼机制，来硬化企业和政府的责任，也可
以增强人们自身的防护意识。既然同呼吸，
就要共奋斗，大家都尽一把力。政府则是要
以更大的决心来让人民放心。

17日，李克强总理回答记者
提问时，坐在场下的凤凰卫视记
者胡一虎一直注视着李克强的
肢体动作。而胡一虎在提问时，
他也专门提到了手势这个细节。

“您的双手打手势超过30次
了。”胡一虎话音刚落，李克强幽默
一笑：“刚才记者先生提醒我，手势

多了，引起人们的注意力，就会不
太注意听我回答问题的内容了。”

胡一虎在会后解释，11年前他
采访时任河南省省长的李克强时，
就注意到“他手势越大时，就越有
自信、活力”。在李克强的首场总理
记者会上，胡一虎再次读到了手势
这个肢体语言蕴含的信息。

央视评论员杨禹也注意到，
李克强的说话方式延续了一贯
的实在、贴近风格，“语速中等，
大白话多。”

比如，在回答记者关于反腐
的问题时，这位曾经担任过知青
的大国总理，用直白的语言说：

“要把权力涂上防腐剂”，并称
“让人民过上好日子，政府就要
过上紧日子”。

这种讲话风格在亚洲通讯社
社长徐静波看来也是一种务实的
体现。徐静波已是第17次参加总理
记者会，他感觉李克强总理的每句
话都很实在，“近期的目标和远期
的目标都谈得很明确。”

李克强答问“语速中等，大白话多”

30多次手势引发幽默互动
本报特派记者 吉祥 李钢 3月17日发自北京
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凤凰卫视记者：能不能谈谈您从政生
涯从最基层到最高层您个人的情怀？

李克强：我曾是一名插队知青，很难
忘那一段艰难岁月。1977年高考后，我在
田头锄地时得到了高考录取通知。改革开
放改变了我们国家的命运，亿万农民脱
贫，许许多多的人出现了重大的人生转

折。现在改革重任落到了我们
这一代肩上，我们要尽力使改
革的红利惠及全体人民。

我想说的是，我在个人经
历当中悟出一个道理，就是行
大道、民为本、利天下。这不是

什么典籍的原话，而是我的心得。我坚信
做人要正、办事要公，才能利国利民。

>>谈职能转变

削权要有

壮士断腕的决心

>>谈反腐败

政府性

楼堂馆所不得新建

>>谈环保

政府应

铁腕执法、铁面问责

>>谈个人经历

行大道、

民为本、利天下

>>谈劳教制度

劳教改革方案

有望年内出台
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《中国日报》记者：刚才您谈到了很多
改革的目标和举措，我们也一
直十分关注中国劳教制度的改
革。我们想知道，中国劳教制度
改革有没有一个时间表？

李克强：请允许我简要地
回答你。有关中国劳教制度的

改革方案，有关部门正在抓紧研究制定，
年内有望出台。
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17日的记者会现场，媒体记者们坐满了大厅。 新华社发

面对记者提出的问题，李克强回答时用了很多手势加以强调。 新华社发

据新华社北京3月17日电
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